

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Fanatisme adalah pengabdian yang luar biasa untuk sebuah objek, dimana pengabdian tersebut terdiri dari gairah, emosional, keintiman, serta dedikasi. Fanatik sendiri cenderung bersikeras akan terhadap ide-ide mereka yang menganggap diri sendiri atau kelompok mereka akan benar dan mengabaikan semua fakta serta argumen yang mungkin dapat bertentangan dengan pikiran serta keyakinan. Melihat realitas sosial yang terjadi seperti hal tersebut, peneliti menaruh perhatian besar pada konsep atau makna fanatisme yang diterapkan oleh kelompok supporter Taman Sari 1 (TS1) terhadap Persib Bandung.

Setelah melakukan penelitian dan berhasil mengumpulkan data-data yang selanjutnya peneliti analisis, serta implikasi dari penelitian ini yaitu peran komunikasi kelompok, yang saling terhubung dengan psikologi komunikasi yang saling terkait dalam pemecahan masalah yang terjadi di dalam sebuah kelompok TS1. Maka dapat disimpulkan bahwa makna fanatisme yang dipercayai dan dijalani oleh TS1 tergolong pada fanatisme positif, dimana mereka mencintai dan membanggakan Persib Bandung sewajarnya, mereka berpegang pada prinsip bahwa sepak bola adalah suatu hal yang harus dinikmati, menang kalah hal yang biasa dalam pertandingan, yang terpenting adalah keindahan dalam suatu permainan tersebut. Tindakan-tindakan agresivitas yang dilakukan oleh kelompok supporter lain ialah hal yang merugikan, fanatisme mereka tidak bertumpu pada pemahaman suatu nilai-nilai yang terandung didalam fenomena atau realitas tersebut. TS1

sendiri mengklaim dirinya bukan sekedar kelompok supporter, tapi lebih dari itu TS1 merupakan ruang bagi pengaktuaisasian diri dalam membangun kesadaran dan kepedulian sosial terhadap sesama. Mereka menganggap hobi atau kegemaran, khususnya sepakbola merupakan langkah awal dalam menciptakan sebuah kebersamaan yang melalui intensitas dan pengalaman yang panjang akan berbuah pada rasa persaudaraan satu sama lain.

## 5.2 Saran

Dari hasil penelitian tersebut di atas, maka saran yang diajukan penulis antara lain:

1. Bagi anggota Taman Sari 1 (TS1) agar lebih terus mempertahankan sisi fanatisme positif dan prinsip-prinsip yang dipercayai, agar tmenjadi kelompok supporter yang sehat dan dengan tindakan yang positif, serta menunjukkan kecintaan dan kepedulian terhadap perkembangan tim Persib Bandung, kepedulian antar anggota dan kepedulian terhadap sesama
2. Bagi Persib Bandung agar lebih berkembang lagi dalam sisi permainan, pengorganisasian dan pengawasan supporter hingga sanksi, baik itu didalam dan luar lapangan, agar terciptanya kenyamanan bagi setiap pihak dalam menikmati suguhan pertandingan tanpa ada yang dirugikan.
3. Bagi masyarakat kota Bandung khususnya dan masyarakat Indonesia umumnya, agar lebih melakukan *cover both side* dalam setiap terpaan informasi tentang fanatisme, serta lebih memahami suatu kondisi dengan

cermat dan seksama agar tidak terjadi salah persepsi pada suatu hal, khususnya fanatisme.